

# SALUD PARA UN PAÍS QUE ESPERA Y NO ADMITE REMIENDOS



El rector de la Universidad ISALUD, Rubén Torres, presentó su nuevo libro, *Política sanitaria en el país de los argentinos*, que marca la agenda pendiente en la búsqueda de una salud pública más equitativa y de calidad.

El mes pasado se presentó el libro *Política sanitaria en el país de los argentinos*, de Rubén Torres, rector de la Universidad ISALUD, que recorre y da visibilidad a todos los aspectos aún pendientes para alcanzar el objetivo de una salud pública con mejor atención y mayor equidad. La presencia de los ex ministros de salud Ginés González García y Aldo Neri le dieron marco al concurrido encuentro que tuvo lugar en la sede de la Universidad.

Como lo dice su propio autor, esta obra está destinada a todos aquellos que quieran y crean que la información, el conocimiento y la discusión de las ideas, son la mejor herramienta para construir una sociedad más solidaria. En una misma dirección adhirió la ex directora de la OPS, Mirta Roses Periago, quien hizo llegar su mensaje destacando el aporte fundamental y oportuno de la aparición del libro para “la comprensión, el análisis y la discusión seria respecto al futuro de la salud en nuestro país”.

Roses Periago subrayó, además, dos frases importantes del texto que elogió como movilizadoras: “Hay una Argentina que espera”, y “El país no admite más remiendos”. Según señaló en su mensaje para quienes son parte de su generación la reforma de la salud ha sido más una deformación, o no ha buscado más que la conformidad de intereses de los grupos de poder. “El valor histórico del libro -destacó- y lo que le da trascendencia es que hace una visión integral admirable de la salud y eso lo convierte en una obra de referencia, imprescindible, y un estímulo para la acción”.

Por su parte, el ex ministro de Salud Aldo Neri al realizar un contexto del marco en el que se presentó el libro de Torres fue crítico de la etapa conservadora que vive la sociedad, proceso que en el caso de los sectores más relegados “se da con muchas líneas de protección paternalista, muy importantes y necesarias porque afrontan necesidades perentorias, pero que no terminan de conformar reformas estructurales profunda”, destacó.

“Mientras que la clase media -agregó- se mueve con un brote de con-

sumismo que la asemejan a clases medias europeas y norteamericanas y muchos quieren conservar eso, con sus excepciones claro, pero que al transformarse en un objetivo en sí mismo la lleva al aislamiento. Estamos en deuda con un proyecto más estructurador e integrador de la sociedad en muchos sectores donde actúa el mercado. Tanto la salud como la educación muestran en lo que va del siglo pasado y éste una tendencia a un espíritu mercantilista, esto más allá de haber tenido iniciativas parciales en ambas áreas. Pero este es un libro no resignado a esa tendencia, a no aceptar un destino que no sea sino en beneficio de su conjunto”.

El actual embajador argentino en Chile y rector honorario de ISALUD, Ginés González García, resaltó a modo de ilustración un dato que hace visible las deudas pendientes del sector salud. “Nuestra ambición era que al 2010 la mortalidad infantil en el país fuera menor a dos dígitos, y al llegar ese año estábamos en 11,9. Valoro la aparición de este libro porque tiene, además de información, hasta el enojo por lo que no pudimos



*Durante la presentación del libro: Rubén Torres, Ginés Gozalez García, Aldo Neri y Eugenio Zanarini. Arriba: Torres conversó con los lectores y firmó ejemplares en el stand de REUP de la Feria del Libro.*

hacer y en eso tiene mucha autocrítica, a la inequidad la muestra fuerte, y hace referencia a una frase que alguna vez empleamos sobre más salud por el mismo dinero. Ahora reformulada en más dinero por la misma salud”.

El ex ministro de Salud también hizo hincapié en otros puntos fuertes del libro como el tema de los medicamentos por “el oscuro pronóstico que se tiene de los gastos por la aparición de los monoclonales y los biológicos, que impacta en el sistema”, y no dejó de lado su propia preocupación por “el nulo comportamiento electoral vinculado con la salud, nos peleamos toda la vida por meterlo en la agenda política, que hoy no existe cuando aún hay tanto por hacer. El libro me gustó, está escrito con pasión y conocimiento, a veces con bronca y porque habla de lo que nos falta, y en ese sentido hasta duele”.

Al presentar su libro, Torres recordó una cita de Antonio Machado que resume sus sensaciones, al respecto: “El decía que todo necio confunde valor y precio y en la política sanitaria uno se acostumbra a escuchar a necios que solo discuten el precio. Este libro habla del país de los argentinos, por múltiples razones pero básicamente por la destrucción de la cohesión social ya que no alcanzó todavía la estatura ni de Nación ni de Patria, que es una idea

muy vinculada a la solidaridad y en ese sentido el sistema de salud se aleja cada día más del sentido de la solidaridad. La democracia se consolida pero no tenemos aun un Estado inteligente capaz de proveer los beneficios y los bienes sociales que toda sociedad necesita”.

Torres continuó: “Hay instituciones sanitarias donde el ausentismo supera el 20%, y eso ahuyentaría a cualquier gerente privado pero una situación así la toleramos en el espacio público. Y cuando hablamos de la atención primaria de la salud, como el eje central del sistema, tengamos cuidado porque en política las verdades se traducen en presupuesto. Y si queremos hacer atención primaria en serio tenemos que pagarle a los médicos de familia como corresponde, contar con las instalaciones necesarias que den solución a esa atención, y no se transforme en un problema. Hablo del rostro de la inequidad, ya que el problema no es de acceso sino de inequidad, y este fracaso de los últimos 30 años algunos lo vinculan a la corrupción y yo no creo que sea solo eso, hay quienes creen que la política es un simple mercado electoral y esto tiene muy poco que ver con la política. Carlos Díaz habla del oximorón del fracaso atenuado, de los políticos sanitarios que abandonan o trafican sus ideas para no

tomar decisiones conflictivas que pongan en riesgo sus carreras políticas, aún a costa del congelamiento que los hospitales sufren en su evolución, porque saben que allí puede tener grandes inconvenientes. Alguna vez tendrán que perder el miedo si quieren resolver los problemas de muchos de nuestros compatriotas”

Torres también señaló que el libro desanda los caminos de un sistema de salud enfermo en el que hasta los propios expertos hablan de una crisis de financiamiento, pero aclaró: “Yo creo que no es solo eso sino producto además de una crisis política. Esto no se arregla solo con plata sino con buena política. Se habla livianamente de la salud o la educación como una política de Estado, y decir eso es no decir nada si no se definen los conflictos y los intereses que van a ser favorecidos o aceptados en la política, si no se habla de las regulaciones laborales, de cómo se establecen los contratos o los incentivos, si no se habla de la provisión de los medicamentos, la acción de los sindicatos o cómo se recupera la autoridad del Estado”.

De todo ello y mucho más habla este libro, imprescindible y sin anestesia para quienes quieran hacer una correcta lectura de la realidad sanitaria que les toca vivir a la mayoría de los argentinos.